

MC

**NOTAS PARA LA INTERVENCIÓN DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA
REPÚBLICA, DON RICARDO LAGOS ESCOBAR, EN LA
INAUGURACIÓN DEL EDIFICIO DE LA OIT**

Santiago, 14 de diciembre de 2005

Lo personal

Para mi es muy significativo estar aquí, inaugurando el nuevo edificio de la OIT en Chile, junto a un compatriota nuestro como Director General de este organismo multilateral.

Tuve el privilegio de trabajar durante cinco años en la década de los ochenta en el PREALC, el programa de empleo de la OIT para nuestra América Latina y el Caribe

Fueron para mí años importantes tanto en lo personal como en lo intelectual. Allí encontré un espacio de donde se unía un debate analítico riguroso con la necesidad de traducir ese debate en políticas públicas. Es esta quizás la tarea más compleja y difícil de los organismos internacionales.

Se necesita pensar y actuar para cambiar la realidad social. Este compromiso entre pensamiento y acción que compartí en esos años en el PREALC y en la etapa crucial de nuestra historia nacional me ha servido también durante este período que he tenido el privilegio de conducir a nuestro país.

Ironía de la vida es que, 17 años después, un experto que analizaba cómo resolver el problema de empleo haya tenido que lidiar con el desempleo en su país. Tarea en la que avanzamos, pero en la que nos queda mucho por aprender, en la búsqueda de explicaciones; y por andar, en las políticas públicas.

En esta línea, hay que ser capaz de generar un nuevo tipo de pensamiento que responda al siempre presente pensamiento ortodoxo de los años ochenta. Dos líneas básicas me parecen importantes de considerar en esta tarea.

① Primero, un poquito más de heterodoxia. Hemos avanzado en hacer más pro empleo nuestra política fiscal con la regla estructural, sin dejar de reconocer la importancia del equilibrio. Hemos avanzado en la autonomía del Banco Central y nuestra política monetaria ha sido muy eficiente en combatir la inflación.

Pero ¿no podemos también pensar que un papel legítimo, sin sacrificar su objetivo principal, es también mantener un nivel de desempleo bajo?

Segundo, nos preocupa compatibilizar mayores grados de cohesión social con generación de empleo. Si aceptamos, lo que nos dicen algunos, que todo lo que encarece el empleo es malo, ¿cómo logramos la necesaria más cohesión social?

Porque sin cohesión social no podemos competir exitosamente en el mundo y por lo tanto, la protección social para todos no es una tarea que se pueda postergar. Es un requerimiento para progresar en lo económico y generar empleos.

No solo eso. No queremos una sociedad con profundas desigualdades. ¿Cómo establecemos una red de cohesión social que no necesariamente es la clásica que conocimos en el pasado?

Digámoslo francamente, al interior de nuestros países si queremos crear oportunidades para todos tenemos que discriminar.

Una discriminación positiva en donde damos más recursos donde hay más carencia, donde damos más apoyo en donde hay más aislamiento, donde ponemos más recursos humanos en donde hay más carencias en recursos humanos. Sin discriminación positiva, no hay igualdad de oportunidades.

La OIT

Durante la gestión de Juan Somavía la OIT, -esta entidad que desde 1919 viene reuniendo a empresarios, trabajadores y gobiernos- ha tomado un impulso renovado bajo el lema de “trabajo decente”. Ese objetivo se inscribe en la lucha por una globalización justa y donde el desarrollo social vaya a la par con el crecimiento económico y la cohesión social.

No sólo estamos enfrentados a grandes transformaciones productivas, sino también a cambios mayores en las condiciones del trabajo y los trabajadores. Las migraciones empresariales, los fenómenos del outsourcing, la segmentación productiva, las denominadas reingenierías en las grandes corporaciones globales están entre las nuevas realidades a enfrentar.

Una globalización sin reglas deja atrás a los más débiles. Por eso nos preocupa cuando vemos que la globalización avanza y el multilateralismo retrocede.

Estamos frente a un escenario internacional donde los organismos multilaterales deben jugar un papel central en el reordenamiento de este mundo.

¿Por qué estamos hoy con los ojos puestos en Hong Kong y en lo que pueda ocurrir en la conferencia de la Organización Mundial de Comercio? Porque allí se juegan no sólo normas para un comercio más justo y equilibrado en el mundo, sino también se juegan las posibilidades de crecimiento y mejores condiciones de vida para nuestros pueblos.

Lo global es cada día un tema de mayor impacto en nuestra política local. Nuestros empresarios y nuestros trabajadores saben que hay realidades más allá de nuestras fronteras en las cuales se juegan nuestros avances.

La coyuntura en Chile

Este edificio se inaugura en un momento de reflexión profunda en nuestra sociedad. Estamos en medio de una instancia democrática mayor que nos convoca a definir futuro.

Y en las definiciones de ese futuro, sabemos que aquellos grandes temas que han sido parte de nuestra lucha por lograr un crecimiento con equidad estarán en el corazón de los debates.

Todos los chilenos saben que nuestro destino como país pasa por una buena integración con la sociedad y la economía mundiales.

Y esa integración tiene que ver no sólo con los importantes avances alcanzados en la suscripción de Tratados de Libre Comercio emblemáticos, sino también en que sus beneficios lleguen a todos los chilenos.

Por eso esta estrategia es apoyada por los chilenos y por eso tenemos la gobernabilidad que tenemos como país.

Nuestras tareas

Queremos saber cómo operamos dentro de ese mundo. Y se compite con todo, con productos de calidad, con originalidad, pero también con cuáles son nuestras condiciones medioambientales, las condiciones laborales, distribución generada a partir del ingreso, etc. Y aquí nos queda entonces mucho que caminar para tener un mayor nivel de cohesión social.

Por nuestra convicción de que necesitamos mayor cohesión social y porque nuestra opción por la apertura debía asentarse en un sólido y democrático pilar laboral, ratificamos las normas fundamentales del trabajo de la OIT y reformamos nuestra legislación para promover la formación de sindicatos, asegurar el desarrollo de la acción sindical y penalizar las prácticas anti sindicales.

Hemos hecho reformas laborales que modernizaron nuestra legislación sustantiva. Mañana promulgaremos nuevas reformas a la justicia laboral y provisional que le darán sentido y vigencia a la legislación, pues permitirá la defensa oral que acortará los procesos y facilitará la recuperación de fondos provisionales de propiedad de los trabajadores. Con ello, la ley no solo será mejor, sino, lo que es incluso más importante, ahora ésta se va a cumplir.

Hay tareas que sólo corresponde hacer a nosotros si queremos sociedades más justas y más dignas al interior de nuestros países.

Es el esfuerzo que hemos hecho en Chile y seguiremos haciendo.

Perspectivas (se puede mencionar o dejar para mañana)

Tenemos todavía que:

1. reforzar la negociación colectiva
2. regular mejor los subcontratos y
3. buscar nuevas formas de protección en un mundo laboral con altas tasas de rotación, ampliando el seguro de cesantía que ya establecimos y vinculándolo a la capacitación e intermediación laboral.

Final

La importancia que tiene la OIT para nosotros se vio reflejada en la donación que Chile hiciera del terreno en el que ha sido construida esta nueva oficina.

Y más allá de este aporte material, Chile espera cumplir cada día mejor con los acuerdos de la OIT. Al hacerlo nos estaremos haciendo un favor a nosotros mismos, ya que las condiciones laborales son uno de los mejores indicadores del progreso social.

Muchas gracias